

En los 600 años de la parroquia de Altza



La parroquia de Altza, en la actualidad.

LA iglesia parroquial de Alza cumple el día 10 de enero nada menos que 600 años. ¡Seis siglos! ¡Ahí es nada guardar esa memoria histórica, cuando otros lugares mucho más famosos ignoraron hasta lo inmediato!

Sin duda ninguna Altza es una población de gran antigüedad, población que estaba situada al paso de uno de los caminos más antiguos que entraban en Guipúzcoa viniendo de Francia y los Países Bajos, y dirigiéndose hacia Santiago de Compostela y Castilla. Hasta hace bien pocos años, yo mismo pisé la gran calzada que se dirigía a Rentería cruzando cercana a la vieja casarrete de Chipres.



Un dato que llama la atención es que esa iglesia de Altza está bajo la advocación de San Marcial, obispo de Limoges. Es un detalle que podría apuntar a ese origen íntimamente unido al «Camino de la costa».

Según recogieron Félix Elejalde y Juan Erenchun, en su monografía de Alza, la primitiva parroquia fue construida con tablas. No nos tiene que extrañar ese dato, pues todavía en el siglo XIV, y hasta bastante más tarde también, tanto en la arquitectura civil como en la religiosa la madera era el material más empleado.

En el libro «Altza», editado recientemente, se hace un repaso a los testimonios que han quedado de esa antigua población en el paso del tiempo. La iglesia de San Marcial, sacudida por incendios, guerras, abandonos y desgracias, ha sobrevivido como un faro encaramada a su colina. El caserón de Casares se salvó tras una situación de ruina. La ermita de Santa Bárbara, la que vigilaba la antiquísima «strata», se perdió para siempre pese al intento que algunos hicieron por evitarlo.

Nada queda en la iglesia de Altza que recuerde su remoto pasado. Todavía el «Diccionario Histórico-Geográfico» (año 1902), decía: «... parroquia de San Marcial obispo de Limoges, de Alza (iglesia) de preciosa arquitectura, cuya primera fundación es del año 1390».

La misa solemne a las siete y media de tarde, el día 10 de enero, recordará esos seis siglos.